

Mujeres del área rural aplican gestión sostenible

“Hemos aprendido a elaborar productos de mejor calidad, para poder vender a mejores precios”, dice la emprendedora Cecilia Guamán, que confecciona ropa, carteras y bolsos de cuero. Guamán es una de las 238 mujeres de los municipios de Colomi, Tiraque y Pocona, en Cochabamba, que aprendió a conformar unidades productivas sostenibles en el programa Semilla del Servicio Holandés de Cooperación al Desarrollo (SNV) Bolivia.

Semilla es un programa de patrimonio productivo y ciudadanía para mujeres productoras y emprendedoras rurales que, en los últimos dos años, brindó asistencia financiera y capacitación técnica para mujeres de escasos recursos, convocadas en torno a dos objetivos: mejorar sus ingresos y la calidad de vida de su familia.

A través de la capacitación se logró conformar 95 Unidades Económicas Rurales (UER) o emprendimientos productivos, entre individuales y colectivos, señala la coordinadora del programa en Cochabamba, Gabriela Quinteros.

Para conformar sus UER, las emprendedoras recibieron tres tipos de ayuda relacionados con servicios financieros, no financieros y formación ciudadana, explica Quinteros.

En servicios financieros, el programa desembolsó alrededor de 1,65 millones de bolivianos bajo modalidades de capital semilla, riesgo compartido y contraparte de los municipios involucrados, en beneficio de las 238 emprendedoras, quienes iniciaron negocios propios o en sociedad con otras del mismo rubro.

Los recursos provienen de organismos internacionales como la FAO Onudi, ONU Mujeres y del Fondo Objetivos del Milenio.

También fueron capacitadas en liderazgo, emprendimiento, negocios inclusivos, atención al cliente, manejo de los libros de registro de compras y ventas, rentabilidad y punto de equilibrio, gestión y desarrollo empresarial, aspectos necesarios para facilitar la conformación y desarrollo de emprendimientos económicos rentables y sustentables en el tiempo.

Los emprendimientos son muy diversos, por ejemplo, las emprendedoras de Colomi lograron constituir UER para la producción de miel de abeja; confección de polleras en tela importada; prendas de vestir en cuero de res y llama; derivados de leche; locoto de buena calidad; panaderías artesanales; carne de cerdo; pensiones familiares; tejidos en lana industrial; tejidos artesanales en fibras naturales de oveja, llama, alpaca y pulpa de zapallo, señala Quinteros.

Con la misma modalidad, las UER de Tiraque y Pocona producen cereales y pan integral para desayuno escolar; blusas y polleras a medida; más de 10 variedades de semillas de papa; conejos cuy; leche natural y derivados; carne de cerdo y animales en pie; lana de oveja; manufacturas en cuero de res y huevos de gallina criolla, entre otros. Para ilustrar las competencias adquiridas, Quinteros explica que “se han tenido misiones comerciales con empresas de alimentos y textiles, por ejemplo, donde las beneficiarias han aprendido a negociar. Nosotros hemos ayudado a identificar qué es lo que más venden y por qué, quiénes son sus clientes clave y cómo pueden mejorar los procesos de control de calidad para garantizar un buen producto en el mercado”.

Unidades económicas rurales en Cochabamba

El programa Semilla, de la cooperación holandesa, llegó a desembolsar alrededor de 9,5 millones de bolivianos para más de 1.400 Unidades Económicas Rurales (UER),

constituidas en los municipios de Colomi, Pocona, Tiraque, Mizque, Pojo y Totora, en Cochabamba.

Cada emprendedora recibió un promedio de 7 mil bolivianos para iniciar un negocio de manera individual o asociativa.

En el caso de la Asociación de Productoras de Leche de Tiraque (Aprolet), la capacitación permitió que las 166 mujeres de escasos recursos que la conforman, aprendan a administrar mejor su dinero. “Las compañeras saben separar las inversiones de los ingresos para saber cuánto hay de ganancia. Ahora ya saben cómo comercializar y vender su producto sin mucha dificultad. En este caso son 700 litros de leche día que entregan a ILVA”, sostuvo una socia de Aprolet, Nicolasa Villa.

Las 18 mujeres productoras de frutillas del municipio de Pojo, descubrieron e implementaron novedosas técnicas de producción, desarrollaron plásticos de protección para las plantas y frutos e implementaron sistemas de riego a goteo para mantener la humedad de la tierra, entre otras competencias.

“La asistencia técnica y las capacitaciones han hecho que las beneficiarias mejoren la producción y calidad de sus frutos, que ahora son vendidos a mejor precio en los mercados provinciales”, comentó la coordinadora del programa, Gabriela Quinteros.

La Prensa

Agricultores en Beni logran la primera cosecha de maíz

Con un rendimiento promedio de 3.6 toneladas de maíz por hectárea, pequeños agricultores del Beni, hallaron una nueva alternativa económica con el cultivo de este grano en una zona predominantemente productora de arroz.

La responsable de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (EMAPA) de la regional Beni, Sandra Hinojosa, explicó que el apoyo a los agricultores de cinco asociaciones de esta zona del país permitió que logren su primera cosecha con rendimientos superiores a los calculados inicialmente. El programa maíz de EMAPA se desarrolló en San Andrés, segunda sección municipal de la provincia Marbán (al sudoeste beniano), con la introducción de variedades híbridas del grano que se adaptaron positivamente a la región.

Apoyo con insumos. Por su parte, el gerente de Producción de EMAPA, Avelino Flores, explicó que el proceso fue exitoso por el apoyo logístico y material que recibieron los productores. “Se apoyó a los agricultores con insumos, desde el diésel para la preparación de los suelos, semillas para la siembra y agroquímicos para toda la etapa productiva. También, se capacitó técnicamente a este sector para que tengan un manejo óptimo del cultivo maicero. Por último, se les garantizó el mercado con la compra de toda la cosecha que se generó”.

La producción de maíz es entregada en la planta Agroindustrial EMAPA Cuatro Cañadas (Santa Cruz), para su correspondiente comercialización destinada a las granjas avícolas de Beni, Santa Cruz y otros departamentos que requieren del insumo. La ampliación de alternativas productivas dirigida a pequeños agricultores es parte de la política alimentaria.

.....
Evo Morales realizará una auditoría nacional sobre la tenencia de tierras en Bolivia

Published: 22 Jul 2012

(<http://farmlandgrab.org/post/view/20835>)



El presidente de Bolivia, Evo Morales, afirmó que está “muy de acuerdo” con la propuesta de la Federación de Campesinos de Santa Cruz de realizar una auditoría nacional sobre la tenencia de tierras en el país, para conocer quiénes y cómo están administrándolas.

“Yo estoy muy de acuerdo, porque yo también quisiera saber cómo están manejando a nombre de nosotros el tema tierra”, dijo Morales durante la clausura de un plenario de la Federación, en Santa Cruz de la Sierra, informó la agencia noticiosa estatal ABI.

El mandatario consideró que será necesario formar un gran equipo para encarar esa tarea, por lo que pidió a los parlamentos nacional y departamentales, así como a los ministros, que hagan lo que sea preciso para “operativizar” la iniciativa.

Señaló que a través de la auditoría podrá verificarse la existencia de “empresarios ilegales, palos blancos, o mal manejo en las tierras comunitarias de origen”.

Precisó que una vez que estén disponibles los resultados de la auditoría, podrá convocarse a una “cumbre nacional de la tierra” en la que se debata “la problemática en su conjunto”.

El jefe del Estado afirmó que entre 1996 y 2005, “en la etapa neoliberal”, se sanearon y titularon unos nueve millones de hectáreas de tierras, y que en su gobierno, iniciado en 2006, se regularizaron 61 millones de hectáreas